

Riohacha, Julio 2023

N.º 014

Ecosistemas y Biodiversidad

Corpoguajira asesoró la conformación del primer comité para el manejo de abejas en las áreas urbana y rural de Maicao

La Corporación Autónoma Regional de La Guajira, asesoró y gestionó la conformación del primer comité municipal para el manejo de abejas en las áreas urbana y rural del municipio de Maicao; el cual trabajará de manera articulada para la atención de incidentes y situaciones que se presenten con esta especie, en aras de evitar ataques a los seres humanos y propender por su protección.

El comité quedó conformado por miembros de la Defensa Civil Colombiana, el Cuerpo de Bomberos, la Policía Ambiental, la Unidad de Gestión del Riesgo, la Oficina de Tránsito y Transporte de Maicao, el Instituto Colombiano Agropecuario -ICA-, la Umata y por un grupo de apicultores de Maicao.

Este organismo establecerá un protocolo que permitirá reducir el número de abejas muertas durante la extracción de la colmena para ser trasladada a un punto de paso, y ser ubicada posteriormente en un sitio donde se les brinde protección.

Este primer comité de La Guajira se creó luego de un ciclo de capacitación sobre el manejo de abejas, que se realizó en articulación con la Administración Municipal, la Fundación Panamericana para el Desarrollo -FUPAD- y la Fundación Omacha. La actividad estuvo dirigida a apicultores y miembros de los organismos de socorro de este municipio.



Corpoguajira seguirá desarrollando este tipo de alianzas interinstitucionales para la conformación de los comités de Riohacha, Dibulla y Fonseca.



Corpoguajira asesoró la conformación del primer comité para el manejo de abejas en las áreas urbana y rural de Maicao



Corpoguajira entregó 180 estufas ecoeficientes } a comunidades indígenas



Corpoguajira promueve acciones para la conservación del cangrejo azul



Autoridades ambientales y departamentos del Caribe participaron en el Nodo Regional de Cambio Climático



Corpoguajira concertó con El Molino los determinantes ambientales que fueron incluidos en el Esquema de Ordenamiento Territorial del municipio



Memorando de entendimiento para dinamizar el ecoturismo y negocios verdes fue firmado por Corpoguajira y la Gobernación de La Guajira

**SÍGUENOS EN NUESTRAS
 REDES SOCIALES**

@corpoguajira

@Corpoguajira

@Corpoguajira

Corpoguajira entregó 180 estufas ecoeficientes a comunidades indígenas

180 estufas ecoeficientes fueron construidas y entregadas por parte de la Corporación Autónoma Regional de La Guajira a comunidades indígenas de los municipios de Riohacha, Manaure, Dibulla y Uribia.

Samuel Llano Robles, director general de Corpoguajira, explicó que estas labores, además de contribuir a mejorar la calidad de vida de las familias beneficiadas, representan grandes ventajas al medio ambiente debido a la disminución del consumo de leña.

"Esta importante gestión permite la ausencia de humo al interior de las cocinas, mejores condiciones de higiene y salud y, sobre todo, la disminución de la contaminación atmosférica, al reducir las emisiones del material particulado y gases que inciden directamente en el calentamiento global", agregó.

La entidad ambiental precisó que las estufas cuentan con una chimenea, cuatro fogones, un horno, un recipiente para calentar agua, un canal de ventilación para la combustión de leña y un compartimiento hermético para el almacenamiento de cenizas. Los trabajos se ejecutaron como parte del proyecto Medidas de Adaptación Basadas en Ecosistemas -MABE- en las



comunidades de El Pasito, Villa Fátima, Cangrejito, Camarones y Perico (Riohacha); Wayacasira, Musichi, Walika y El Molino (Manaure); Punta Gallinas (Uribia); Palomino y Mingueo (Dibulla).

Cabe señalar que en el mes de febrero de este año, Corpoguajira realizó la socialización de 302 estufas que actualmente se construyen en Urumita, para beneficiar a las comunidades de La Esperanza, Cascarilal, Tierra Nueva y Las Colonias.



Gestión Ambiental

Corpoguajira promueve acciones para la conservación del cangrejo azul



Con el objetivo de determinar el estado poblacional del cangrejo azul en el departamento de La Guajira, Corpoguajira, la Fundación Omacha e Isagen, adelantan un proyecto para generar información sobre las características poblacionales de esta especie que permita, a futuro, el diseño y puesta en marcha de un plan de manejo para su conservación.

El proyecto, que tendrá una duración de un año, se adelanta en el Distrito Regional de Manejo Integrado Delta del Río Ranchería, en las comunidades indígenas de La Raya, El Pasito y Cangrejito. Las labores se ejecutan en el marco de las acciones de compensación ambiental impuestas por Corpoguajira a Isagen, por el parque eólico Jouktay.

Adriana Daza Suárez, bióloga marina de Corpoguajira, precisó que "se escogió al cangrejo azul porque es una especie amenazada y de gran importancia ecosistémica, sirve de alimentos para otras especies y además cumple la importante función de ayudar a remover el sedimento a través de la construcción de sus madrigueras".



Por su parte, Yoandris Romero, bióloga de la Fundación Omacha, se refirió a los recorridos realizados por la zona de estudio en aras de identificar las áreas potenciales para medir la densidad poblacional del cangrejo azul.

"La idea es conocer donde habitan la mayor parte de individuos, hacer un monitoreo remoto durante siete días en diferentes meses del año a través de cámaras trampas para conocer las características de esta población y el perfil vegetativo".

El cangrejo azul, se encuentra en la categoría de amenaza vulnerable, así como en el libro rojo de invertebrados marinos de Colombia. Implementar acciones para su protección es uno de los objetivos de conservación del DRMI Delta del Río Ranchería.



Recomendaciones en temporada de lluvias:

Realizar acciones de alistamiento, las cuales deberán mantenerse durante la temporada de lluvia en todos los municipios, especialmente en Manaure, Riohacha, Uribia y Dibulla.

Identifica y adecúa los sitios que puedan ser acondicionados como albergues, con el equipamiento necesario para su implementación.

Protege y reforesta ecosistemas estratégicos como los manglares que ayudan a prevenir los efectos de los huracanes.

Asegura muy bien el techo, tejas y láminas de zinc y en general los objetos que podrían ser arrastrados por la fuerza de vientos intensos, asociados a vendavales.

Autoridades ambientales y departamentos del Caribe participaron en el Nodo Regional de Cambio Climático

Con el fin de presentar los resultados de la gestión del cambio climático, analizar experiencias de acción climática en el país que pueden replicarse en el Caribe y desarrollar mesas de trabajo para fortalecer capacidades para ejecutar acciones en mitigación y adaptación, se realizó en Valledupar el primer encuentro del Nodo Regional de Cambio Climático Caribe e Insular, en el cual participó Corpoguajira, entidad que ejerce la secretaría técnica de este organismo.

Según Yovanny Delgado Moreno, coordinador de Ordenamiento Ambiental Territorial de Corpoguajira se pudo evidenciar que estos avances han sido significativos, a través de actividades en las que han participado de manera articulada las instituciones involucradas, universidades y las comunidades.

En el encuentro también se pudieron conocer los planes del Gobierno Nacional en esta materia, a través del delegado del Ministerio de Ambiente, además de las oportunidades financieras a las que pueden acceder las instituciones para formular proyectos que permitan enfrentar el Cambio Climático.

Delegados de los ocho departamentos del Caribe y de las diez corporaciones autónomas regionales con jurisdicción en esta zona del país, fueron los asistentes del evento.



Ordenamiento Territorial

Corpoguajira concertó con El Molino los determinantes ambientales que fueron incluidos en el Esquema de Ordenamiento Territorial del municipio

La Corporación Autónoma Regional de La Guajira, Corpoguajira, declaró concertados todos los asuntos ambientales del proyecto de revisión y ajuste general del Esquema de Ordenamiento Territorial EOT, del municipio de El Molino.

Esta concertación quedó establecida a través de la Resolución 1842 del 24 de julio del presente año y se convierte en la primera que se hace en el departamento de La Guajira, para que los determinantes ambientales queden incluidos en el EOT.

"Felicitamos al alcalde del municipio de El Molino por esa gestión que permitió concertar con la Corporación este esquema de ordenamiento territorial de segunda generación, a través del cual se organiza su territorio teniendo en cuenta el componente del cambio climático, el de gestión del riesgo y sobre todo en torno al desarrollo económico de manera sostenible", señaló Samuel Lanao Robles, director general de Corpoguajira.

Por su parte, el alcalde de El Molino, Juan Pablo Vega Escobar, explicó que dentro de los temas concertados están las áreas de conservación y protección ambiental, las políticas, estrategias y proyectos de ejecución para enfrentar el cambio climático, la incorporación de la gestión del riesgo.



De igual manera, el municipio, establecerá las denominadas Áreas de Vida, definidas como las zonas para la realización de los programas de restauración por medio de la siembra de árboles, que comprenderán preferiblemente los nacimientos de agua, rondas hídricas, humedales, del sistema de áreas protegidas y demás áreas de importancia ambiental.

De acuerdo con el artículo 31 de la Ley 1523 de 2012 las CAR tienen la función de apoyar a las entidades territoriales de su jurisdicción ambiental, en todos los estudios necesarios para el conocimiento y la reducción del riesgo que integrarán a los planes de ordenamiento de cuencas, de gestión ambiental, de ordenamiento territorial y de desarrollo.

SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES

@corpoguajira

@Corpoguajira

@Corpoguajira

www.corpoguajira.gov.co

Memorando de entendimiento firmado entre Corpoguajira y la Gobernación de La Guajira, busca dinamizar el ecoturismo y negocios verdes.



Un memorando de entendimiento para implementar estrategias de desarrollo sostenible que contribuyan a planificar, ordenar y gestionar el ecoturismo, etnoturismo y agroturismo en La Guajira, fue firmado entre la Corporación Autónoma Regional de La Guajira y la Gobernación de La Guajira.

Esta articulación busca mejorar la calidad de vida de las comunidades locales al mantener un equilibrio entre el desarrollo económico y social, la protección y conservación del ambiente y el patrimonio cultural, como aporte al Sistema Departamental de Áreas Protegidas de La Guajira, considerando las vocaciones de cada una de estas zonas de vida.

El director general de Corpoguajira, Samuel Lano Robles, señaló que “queremos dinamizar los negocios verdes, que nuestras diez áreas protegidas regionales sean foco de atención para desarrollar el turismo de naturaleza, ya que tenemos grandes potenciales en estas zonas”.

Agregó que la intención también es poner en funcionamiento la “Ventanilla Verde”, para que sea un espacio a través del cual se promocionen los negocios con buenas prácticas ambientales, no solo a nivel nacional, sino internacional.

Durante la firma la gobernadora designada de La Guajira, Diala Wilches Cortina, indicó que se busca potencializar los grandes escenarios turísticos del departamento con el componente ambiental y ecológico.

“Vamos a aunar esfuerzos para preservar estas zonas, pero también incentivar el turismo en estos escenarios ambientales hermosos que tenemos. La idea es diseñar líneas y rutas de acción con la comunidad que permitan generar un ecoturismo seguro y sostenible en La Guajira”, enfatizó.

El proyecto beneficiará especialmente a los guardianes de ambiente y paz, artesanos, productores verdes y empresarios del sector turístico. Las labores tendrán una duración de un año.

Recomendaciones fenómeno de ‘El Niño’



Ahorrar agua



No encender fogatas en zonas verdes o no arrojar colillas ni fósforos encendidos al suelo



Evitar la quema de basuras



Mantenerse hidratado



Usar protector solar



monitorear la información y alertas emitidas por las entidades oficiales.